

DIARIO DE CASTELLON,

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Redaccion y Administracion: Medio, 53, bajos,
donde se ha de dirigir la correspondencia y recla-
maciones.

Miércoles 7 de junio de 1876.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntos de
peseta linea.—Remitidos, á precios convenciona-
les.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 cént-
imos de peseta linea.—Remitidos, á 1 real linea.—
Defunciones y aniversarios, 12 rs uno.

Núm. 44.

D. Antonio Vilar Ridaaura,

DENTISTA.

REPRESENTANTE DE LA CASA VILAR
de Valencia.

Confeccion de dentaduras arti-
ficiales con toda la perfeccion del
arte. No se reciben honorarios has-
ta un mes despues de quedar ter-
minada la dentadura, en el caso
de que el cliente esté plenamente
satisfecho de que le sirve perfec-
tamente para la pronunciacion y
masticacion.

Fonda de España, cuarto nú-
mero 6.

CULTIVO DE LA CAÑA DE AZUCAR
en la provincia de Castellon.

II.

La caña de azúcar, *Saccharum officinarum*, L., pertenece á la familia de las gramíneas. Es planta vivaz de raíz fibrosa. Tiene un rizoma del que salen varios tallos lisos y lucientes de 2 á 3 metros de longitud y de 4 á 5 centímetros de diámetro, provistos de nudos que forman cañutos más ó menos largos, situados de 10 á 16 centímetros de distancia en las variedades más estimadas: en cada nudo hay una membrana interior que separa las articulaciones y en la parte exterior unos puntitos y un boton ó yema terminado en punta que encierra el germen de una nueva caña. El tallo de la caña en estado de madurez es pesado, quebradizo, de un color blanquecino, amarillento, verde, violado, rojo ó morado segun la variedad; está recubierto de una efflorescencia serosa bastante abundante en algunas variedades: (1) El intervalo entre los nudos no es hueco como en la mayor parte de las gramíneas; en su interior contiene una médula fibrosa, esponjosa de un color blanco mate que encierra un jugo dulce y muy abundante, del cual se extrae el azúcar. Este zumo se elabora en cada cañuto, cuyas funciones son en este punto independientes de los inmediatos.

Las hojas son alternas opuestas, vainadoras, lisas ó estriadas, agudas en el extremo y con un nervio longitudinal en el centro formando una banda; el borde es ligeramente dentado: el orificio de

la vaina está recubierto algunas veces de pequeñas espinas (caña de Salangore, caña verde) que hace penosa su manipulacion. Las hojas tienen de 7 á 12 decímetros de largas y de 3 á 6 de anchas, estando más ó menos aproximadas segun la distancia de los nudos de donde nacen; de cada nudo sale una hoja que cae á medida que vá madurando la caña.

Cuando la caña ha llegado al límite de su crecimiento, arroja un vástago desprovisto de hojas y nudos, que en las colonias llaman *flecha*, donde se encuentran las flores: estas se presentan en panículos argentarios y sedosos; cada flor tiene un ovario con dos cálices, tres estambres dos estilos con estigma simple y á manera de pluma. La floracion tiene lugar más ó menos pronto segun la temperatura media de la localidad en que se cultiva la caña; hay variedades que florecen antes que otras como la de Taiti. En general la predisposicion de las cañas á florecer es indicio de poca fertilidad del terreno en que se desarrollan. En una buena tierra solo florecen lo más, la cuarta parte de cañas.

El fruto es una semilla oblonga envuelta en los cálices; es de difícil germinacion, á consecuencia de una fecundacion incompleta ó del aborto.

El cultivo ha creado un gran numero de variedades que sehan ido modificando por la influencia de circunstancias diferentes: los caracteres más variables son la altura, el grosor de las cañas, y la riqueza sacarina que mejoran generalmente por los cuidados y abonos que se les proporcionan. El color del tallo varía mucho con la clase del terreno: en tierras de buena calidad disminuye bastante la coloracion, en tanto que en las medianas y malas adquiere tintas más oscuras: la variedad en que más se notan estos cambios es la violada.

Las principales variedades de caña, cultivadas en dos grandes centros de produccion son segun Paul Madinier, las siguientes: (2)

1.ª Caña criolla. Sinonimia: caña Poore de Bengala. Crystalline Sugar Cane Luisiana: Caña de la tierra, Doradilla, Algarrobeña, Andalucía: Caña de Santo Domingo, Antillas.

Caracteres: cañas de 2 á 2,50 metros de largas, blanquecinas amarillentas, hojas más derechas que caídas, nudos aproximados; quiere calor, aguanta poco el frio; es tardia: el jugo es muy rico en azúcar.

Esta variedad es la que primero se introdujo en España; se cultivó en Méjico en lo alto de la cumbre

de Cundina Masca á 1170 y hasta 1754 metros sobre aquel nivel. (3)

2.ª Caña amarilla de Taiti. Sinonimia. Tô avac Taiti. Caña americana Andalucía. Caña solera, Nueva Granada. Caña de Cayena Brasil. Subvariedades. Caña de Borbon Jamaica; Tabbou lecut, Singapore.

Caracteres: Color amarillo, de limon; de 3,60 á 4,20 metros de altura y de 12 á 15 centímetros de circunferencia; nudos separados de 15 á 18 centímetros; follage abundante, verde pálido y muy caídas las hojas: vainas guarnecidas de pelos numerosos y picantes. Glumas rojizas. Necesita mucho calor; no aguanta el frio; madura pronto y es tierna y muy jugosa.

Heuzé en su tratado de plantas industriales (4) dice ocupándose de esta variedad. «Es precoz, productiva y se propaga fácilmente; produce un jugo que dá bastante azúcar, muy hermoso y brillante. Tiene los nudos muy separados, lo que hace su tallo quebradizo por lo largo y grueso que es; debe cultivarse en campos de una fertilidad ordinaria, algo secos, bien expuestos á los rayos solares y abrigados de los vientos.»

El Excmo. Sr. D. Agustín Collantes dice en su diccionario de agricultura ocupándose de esta variedad. (5)

«Es más fuerte, más elevada, de cañutos más largos, y más temprana, produce mayor cantidad de materia azucarada y se dá muy bien en terrenos que hasta cierto punto esquilmo ya un cultivo anterior de cañas de la primera especie ó sea la comun, y á una temperatura más baja que la necesaria para la prosperidad de ninguna otra. Madura alguna vez á los nueve meses, en general al año; su tallo robusto y sus fibras leñosas permiten que resista á los grandes vientos; hecha más flor, tiene una tercera parte más de peso, produce una quinta parte más de jugo y una sexta más de azúcar y goza sobre todo de la ventaja de dar cuatro cosechas en tanto que la caña de las Antillas solo dá tres. Su jugo contiene menos partes mucilaginosas y feculas, lo cual puede facilitar la cristalización del azúcar, que así mismo tiene mejor vista, en razon á que solo en cantidades muy pequeñas se encuentra allí el principio colorante mezclado con el jugo de las cañas. Los procedimientos de extraccion son los mismos que se emplean para la del de la caña comun. La caña de Otahiti está muy multiplicada en las colonias

inglesas principalmente en Jamaica.

En Motril se distingue tambien esta caña de la anterior.»

3.ª Caña verde gruesa de Taiti. Sinonimia: Tô irimotu Taiti.

Caracteres: Tallo de color verdoso más grueso que el de la precedente, y de la misma altura. Se distingue por los numerosos pelos de que está cubierta. Es muy jugosa y rica en azúcar.

4.ª Caña listada de Taiti. Sinonimia: Tô oura Taiti—Purple striped cane, west Indies, Luisiana.

Caracteres: Dimensiones de la caña amarilla: tallo más delgado, nudos más separados; está marcada por varias rayas largas, de color rojo púrpura sobre un fondo amarillo verdoso. Hojas numerosas y derechas; se arrancan con facilidad. Es tierna y jugosa pero es menos azucarada que la amarilla.

5.ª Caña blanca ó amarilla de Java. Sinonimia: Tebbou poutih de los indigenas de Java y probablemente la caña de Japparah—Caña Bellouguet blanca.

Caracteres: Tallo blanco amarillento, de poca elevacion y mediano grosor; nudos muy separados; temprana y expuesta á volcar.

6.ª Caña roja de Java. Sinonimia: Tebbou mirah Java. Tebbou Batavec. Caña Bellouguet roja.

Caracteres: Caña con fondo amarillo marcada de rojo ó carmesí; hojas muy caídas y largas.

7.ª Caña amarilla violeta de Batavia.

Caracteres: Altura regular, corteza espesa; médula dura. Tallo amarillo marcado de violeta; follage verde oscuro y derecho.

8.ª Caña violeta de Batavia. Sinonimia: Tebbou étacu, Java. Tô ute, Fati—Caña cristalina, Cuba. Pourpre violet Cane, west Indies, Luisiana. Sub-variedades Claret, Black, Imperial, Montblanc Cane en la Jamaica.

Caracteres: Tallo grande de 2,40 á 3 metros, muy grueso, con nudos separados de 7 á 17 centímetros; Color violado oscuro, más claro en los nudos superiores y recubierto de una capa de serosidad. Hojas numerosas, de color verde oscuro más claro que en la variedad amarilla violeta. Glumas de color púrpura con manchas más oscuras. Resiste bien temperaturas bajas, lo que ha hecho adoptar esta variedad en la Luisiana. Temprana, jugo abundante pero acuoso, y no muy rico en azúcar.

La obra del Sr. Collantes antes citada dice de esta variedad «Esta caña sacada de Batavia por los años 1782 se cultivó lo mismo que las anteriores si bien prefriere tierras muy traidas y algun tanto secas: florece un mes antes que las demás variedades; es decir, en agosto. De ella, sin embargo, se

(1) Mr. Avequin calcula que podrian extenderse 100 kilogrs. de esta cera en una hectárea de cañas violadas.

(2) Enciclopedia agrícola de Moll y Gayol, tomo 8.º, págs. 385.

(3) Diccionario de agricultura de Collantes tomo 2.º página 50.

(4) Parte 2.ª página 215.

(5) Tomo 2.º página 50.

saca poco azúcar sólido y este azúcar conserva también la tinta morada; pero la gran cantidad de azúcar líquido que encierra la hace más propia para la producción de mieles, las cuales se hacen fermentar para la destilación del ron. De esta caña morada es, con efecto, de la que proviene la mayor parte del ron de las colonias inglesas; y hay quien le atribuye la propiedad de dar á este licor fabricado con ella, un sabor particular.»

9.ª Caña listada de Batavia, Sinonimia, Ribbon or transparent cané, red striped cané, gingham cané, Luisiana, Antillas inglesas.

Caracteres: Difiere poco de la listada de Taiti; Leon Wray la distingue por su menor altura y por la coloración del tallo que presenta numerosas líneas longitudinales de un color rojizo sanguinolento, y de 2 á 25 milímetros de anchas; el fondo es amarillo, trasparente y lustroso. Altura de 1,80 á 3 metros; circunferencia 10 centímetros; distancia de los nudos de 10 á 20 centímetros. Hojas de un color verde oscuro y elevadas. Resiste temperaturas de 3 grados bajo cero. Existen dos variedades en la Luisiana; una muy buena y otra de poco valor: aunque es algo dura produce buen azúcar.

10. Caña de China: Caracteres: Tallo alto de 3 metros próximamente y de 7 á 9 centímetros de circunferencia; color blanco amarillento; ó pajizo; corteza muy dura. Variedad muy rústica y temprana; resiste bien la sequía.

11. Caña de Salangore, Sinonimia, Tebbou bitong bebabou, Tebbou capper, Chinese cane, Singapore, Malacca, Wellesley, Caña bambon ó pinang, Mauricio, Reunion.

Caracteres: Altura de 3 á 3,50 centímetros, gruesa, tallo recubierto de serosidad; hojas muy largas, de un verde oscuro, muy caídas, con espinas en los bordes; las hojas inferiores quedan adheridas al tallo.

Existe en la isla Mauricio una variedad de tallo blanco y otra roja. Segun Heuze esta variedad es la mejor de todas las cultivadas.

De todas estas variedades son más estimadas por la riqueza sacarina y pureza del jugo las blancas amarillas y verdes; las violetas ó rojas son más inferiores porque el jugo contiene menos azúcar y son más costosas las operaciones de fabricación por la gran cantidad de materia colorante.

En las tierras ricas, frescas y algo fuertes conviene cultivar la caña de Taiti (variedades amarilla verdosa, Borbon y listada); la caña roja de Java; la blanca y amarilla de Java; la amarilla violeta de Batavia y la de Salangore.

En los terrenos medianos, secos y ligeros, la caña criolla, la violeta, la listada de Batavia y la de China.

En la parcela cedida á la junta de agricultura para Campo de prácticas se está ensayando el cultivo de la caña de Othaiti. Esta variedad plantada el año anterior (20 de mayo) por el entendido ingeniero agrónomo Sr. D. José M.ª Martí, ha resistido este invierno temperaturas de 3 grados bajo cero sin helarse y en el análisis hecho el día 6 de abril ha marcado el jugo en el areómetro Beaumés 8 gra-

dos. Creemos que podrían ensayarse con ventaja en esta provincia las variedades violeta y la listada de Batavia.

Toros de muerte en Vin. roz.

1.ª Corrida.

Con un lleno que daba á la plaza un aspecto animado y pintoresco, apareció á las cuatro y media en punto, en el palco presidencial el señor alcalde, acompañado del primer teniente, señor jefe de la guardia civil de la provincia y comandante militar de Vinaroz. A los acordes de la obligada marcha *pan y toros*, dejése ver la cuadrilla con Currito y Valdemoro á la cabeza.

Llegados al centro del redondel interrumpieron por breve momento su marcha, detenidos al ver que dirigía á ellos la puntería un cañon.... de cierta máquina fotográfica que desde el tendido de debajo la presidencia, tomaba la vista de la plaza. Un joven corchete montando un bonito toro rodado salió á recoger la llave que recibió de mano de un compañero por haberse negado su sombrero á admitirla en su seno. Abrióse sin más ceremonia la puerta del chiquero y apareció el primer toro que lucía divisa morada y blanca, se llamaba *Cachorrillo* y era negro, liston, de pocas libras y menos años que los que pregonaron los carteles. Sieta varas tomó de los picadores que llevaron tres soberbios tumbos, dejando mal paradas dos de sus cabalgaduras. Julian Sanchez y Pedro Fernandez salieron á adornar el bicho con cuatro pares de banderillas, que á media vuelta dejóronle sobre el morrillo. Intentó saltar la valla consiguiéndolo á la segunda vez con un pequeño susto de algun dependiente de la autoridad. El presidente mandó tocar para la muerte, y la corneta del ministril que debía ser muy vergonzosa porque no se atrevía á sonar ante el público, consiguió sin embargo, hacer comprender á Currito que había llegado el momento de lucir sus habilidades. Vestido azul y oro, tomó los trastos y previó el brindis de reglamento á la presidencia, se fué derecho á *Cachorrillo* ante el que se presentó inseguro, bailarín y *deslucio*: después de varios pases y citando de muy largo, dió al toro una estocada, no del todo mala, y lo dejó á disposicion de las mulatas que lo sacaron de la plaza.

Salpicon se llamaba el segundo tostado, corniabierto y de pocas libras. Dió un paseito por la plaza y se arrojó luego cuatro veces á los jamelgos que hizo rodar por la arena: cuatro pares de rehiletes, dos al cuarteo y dos á pasó toro le pusieron los chicos, y dejaron el campo libre al *mataor* Valdemoro que vestido azul y oro le desebó buena *zallá* al presidente y fué á quitársela á la fierra. Con la mulata en la izquierda y la espada en la derecha, invariablemente (debe ser zurdo) principió uno como trasteo que duró hasta que al diestro le pareció, pues sin estar en suerte metió el brazo y le atravesó de una estocada ladeada y baja. Intentó después descabellarlo pero el animalito le evitó la molestia dejándose caer para que le rematara el puntillero.

El tercero con divisa blanca, de nombre *Perdigacho*, negro, bien armado, tambien de pocas libras, salió regalando un sendo costalazo á uno de los de á caballo, que con dos costillas hundidas fué llevado á la enfermería; tomó dos varas más y despachó los dos *pagarés* que quedaban en pié dejando la plaza limpia de caballos. El público metió la jarana y alboroto propios del caso y después de apurarle la paciencia se dejaron ver los picadores. Este toro que fué el de la corrida hubiera sido mejor con otra gente en el redondel y otra disposicion en la presidencia. Volvió á pesar del tiempo transcurrido á prodigar sus caricias á los jacos y tomó aun siete varas,

algunas buenas, que costaron la vida á otras tres sardinetas más, siendo cinco las que dejó en la arena. Tres pares y medio de palillos dejaron al toro en disposicion de vérselas con Currito que quiso lucirse sin el auxilio de los capotes; y en efecto estuvo mejor que en el anterior. Dióle varios pases naturales y uno de pecho, y ya en suerte después de una bien señalada, pero en hueso, suministróle otra buená á volapié que dió cuenta de *Perdigacho* y valió al diestro no escasa cosecha de cigarros y magnolias que desde su palco le arrojaron unas lindas pollas.

Lucerito era el nombre del cuarto, negro, con divisa blanca, buen mozo y bien armado. Salió abanto, Valdemoro le paró los piés pasándole de capa. Tomó al arrinararse á las *aluleyas* tres varas y dejó como el anterior la plaza sin ginetes. Salieron estos cuando bien les pareció y se dejaron dos *pencos* en el redondel. Los chicos le pusieron tres pares y medio de rejoncillos como Dios quiso y se lo entregaron á Valdemoro que lo trasteó sin miedo, pero *desgarbadamente*. Varios pases con la izquierda, descubriéndose muchas veces, y un par de estocadas regularcillas, acabaron con *Lucerito* y valieron á Valdemoro tambien algunas flores y cigarros.

El quinto, *Lagarto*, divisa blanca, bien armado, negro, liston, buen mozo y de más libras que sus compañeros, tomó nueve varas matando dos *peleles* é hiriendo otros tantos. Pusiéronle cuatro pares de palillos y le salió al encuentro Currito que después de un trasteo *deslucio* lo mató de una estocada que no se parecía en nada á las que dieron nombre á su padre.

El sexto llevaba por nombre *Camelito*, lucía divisa blanca, siendo negro bien armado y de tantas libras como una cabra. Salió juguetoncillo y tomó algun cariño á los caballos, á los que se acercó varias veces rasguñando á dos de ellos. Cuatro pares de banderillas adornaron su morrillo, y Valdemoro con todo el desaliño de un principiante, le trasteó y dió cuatro estocadas á cual peor.

Resúmen. La corrida no pasó de ser una novillada. El ganado joven, pero voluntarioso. Los espadas mal, pero Valdemoro peor; los picadores huyendo el bulto siempre, la gente de á pié hizo lo que supo. Dirección de la plaza, malísima y la presidencia.... muy distraida, señor, muy distraida. ¿Verdad señor Currito?

Crónica local y general.

Ayer á las doce dejó de existir en esta capital la Sra. D.ª Josefa Vazquez y Monserrat, viuda de D. Antonio March.

Acompañamos en su justo dolor á la familia de la finada.

Anteayer ha sido firmado por su magestad un decreto jubilando á su instancia al magistrado de la audiencia de Valencia D. Juan José María y García.

El correo de anoche llegó tan incompleto para nosotros, que solo recibimos algunos periódicos de Madrid; de la capital del principado no recibimos ninguno.

La comision provincial procedente de Vinaroz, llegó ayer por la tarde á esta poblacion. Anteayer ya habian regresado muchos de los forasteros que han asistido á las ferias y toros de Vinaroz.

Segun «El Pabellon Nacional» va á dejar de publicarse muy en breve el periódico ilustrado *El Globo*. Sentimos muy de veras la desaparicion de nuestro colega.

Hace algun tiempo se procedió por nuestro ayuntamiento á la limpia de la acequia Mayor, pero no se ha pensado

sin duda en reconstruir la barandilla de la misma que está completamente derruida en la parte al menos que media entre el camino del Mar y la fábrica de aguardiente del Sr. Ripollés.

Ya pues que no sea posible por hoy cerrarla por completo, que se reparan al menos los paredones que le sirven de valla en estos sitios.

Ha sido declarado cesante el jefe de intervencion económica de esta ciudad D. Antonio Gomez y Viera.

Ya es conocida la leyenda lemosina que ha de campear en la medalla conmemorativa del sexto centenario de la muerte del rey D. Jaime el Conquistador. En el anverso y al rededor del busto se leerá: *Ab ardiment guerrejá. Ab sabiesa legislá*. En el reverso y al pié de las armas de la ciudad de Valencia: *La ciutat é regne de Valencia al molt alt En Jaume I, en la sessenta centuria de la sua mort, y la fecha.*

Las olas arrojaron anteayer sobre las piedras del contramuelle de Valencia el cadáver de un hombre, al parecer operario. Allí estuvo expuesto durante toda la tarde, á pesar que de ello tenían conocimiento varios agentes de la autoridad.

Trece son los aspirantes á la cátedra de literatura española vacante en la universidad de Valencia. El consejo ha formado las ternas para proveer dicha cátedra, proponiendo á los Sres. D. Romualdo Arnal, D. Federico Mendoza y D. Ramon Casas, respectivamente.

El repentino calor que ha aparecido hace dos dias, vá produciendo sus naturales efectos. Decimos esto, porque del desague del sitio destinado á pescadería sale un olor que obliga algunos ratos á los vecinos allí inmediatos á retirarse dentro de sus casas. Sin duda es origen de esto la putrefaccion de las aguas de aquel sumidero, sobre lo cual llamamos la atencion de quien corresponda.

Ayer no celebró el ayuntamiento la sesion ordinaria de costumbre.

El nuevo director de paseos don Tomás Clará, se ha hecho cargo del do Ribalta, en donde principiarán muy en breve los trabajos de horticultura.

Ha sido propuesto para la cátedra de economía política del instituto de Tarragona don José María Marco Padilla.

Se ha concedido un nuevo plazo de un mes para que se presenten á las autoridades en la Peninsula y á los agentes diplomáticos ó consulares en el extranjero, los individuos procedentes de las filas carlistas, cualquiera que haya sido su graduacion en ellas y estén sujetos á responsabilidad de quintas ó sean desertores del ejército.

Los carlistas indultados han asesiñado al alcalde de Arbizu y herido gravemente á un concejal.

A pesar del bando de buen gobierno recientemente publicado, ayer por la mañana en la calle de la Trinidad estuvo á punto de ser atropellado por un carro, un niño de corta edad. Los dueños del vehiculo iban tranquilamente sentados en el carro sin preocuparles gran cosa los transeuntes.

Después de algunos dias de nublados y lloviznos, de frescas brisas y hasta de intenso frio, hemos entrado de lleno en el calor; tanto, que parece que estemos en la época de baños.

No sabemos si el ayuntamiento participará ó no de esa temperatura, pero es ce-

guro que ya habia morcillas...
La re...
ha notici...
don Gerco...
de Mallo...
han ofre...
al que l...
literario...
el mejor...
lemosin...
por el re...
Año 1...
de Cast...
tiempo f...
Orden d...
El mié...
rá esta p...
para ven...
tra el pa...
soldado l...
sados de...
niente e...
quintos l...
tencia c...
pitanes...
del prov...
plente o...
Santo te...
ñana de...
cific, ofi...
de Casto...
consejo...
cho establ...
curriend...
los seño...
—El bri...
mañy...
Parad...
don José...
mandant...
nes, D. F...
pitan del...
para el...
de Málaga...
DEFUN...
NACIM...
SANTO...
SANTO...
Cuare...
Agustin...
va á las...
CO...
La Ga...
cion de i...
—Cart...
signado p...

guro que si esos señores fueran médicos ya hubieran principiado los obsequios de morcilla á la raza canina al ver atentadas todos los días sus pentorrillas.

La redacción de «Las Provincias» ha noticiado á la alcaldía de Valencia que don Gerónimo Roselló y otros individuos de Mallorca, amantes de las glorias pátrias, han ofrecido entregar una medalla de oro al que presente en el certámen histórico-literario del centenario del rey D. Jaime, el mejor romance ó leyenda escrita en lemosin, sobre la conquista de Mallorca por el rey D. Jaime.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE JUNIO.

Día 7.

Año 1372.—Es separado el gobernador de Castellon por haber residido cierto tiempo fuera de esta villa.

J. A. B.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 6 de junio de 1876.

El miércoles 7 del mes actual, celebrará esta plaza consejo de guerra ordinario, para ver y fallar el proceso instruido contra el paisano Francisco Diago Granell, y soldado Félix San Andrés Ventura, acusados de robo. Lo presidirá el señor teniente coronel comandante de la caja de quintos D. Antonio Bonafoz, con la asistencia como vocales del consejo, tres capitanes del regimiento de Málaga, tres del provincial de Castellon, y como suplente otro de idem. La misa del Espíritu Santo tendrá lugar á las siete de la mañana de dicho día en la capilla de la cárcel, oficiada por el capellan del provincial de Castellon, y terminada se reunirá el consejo en la sala de audiencias de dicho establecimiento á celebrar el acto, concurriendo á la lectura del proceso, todos los señores oficiales francos de servicio.—El brigadier gobernador militar, *Alemáñy*.

Servicio para el 7.

Parada y principal, Málaga; gefe de día, don José Urola Gros, teniente coronel comandante del mismo; hospital y provisiones, D. Eduardo Tamarichs y Alcaraz, capitán del provincial de Castellon; médico para el reconocimiento de las mismas, el de Málaga.—El sargento mayor, *Lanzas*.

Registro civil.

DEFUNCIONES.—Varones, 1.
NACIMIENTOS.—Hembras, 2.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Roberto, abad.
SANTO DE MAÑANA.—San Salustiano, cf.
Funciones religiosas.

Cuarenta Horas en la iglesia de San Agustín. Se expone á las cinco y se reserva á las seis y media.

CORREO DE MADRID.

Día 5 de junio.

La Gaceta no publica ninguna disposición de interés general.

—Cartas de Roma aseguran que está designado para la nunciatura de España mon-

señor Bianchi, en reemplazo del obispo de Calcedonia.

Monseñor Bianchi, que ha desempeñado otras veces tan elevado cargo, es de ideas conciliadoras y transigentes, conoce nuestro país y tienen él hoy buenas relaciones.

—¿Qué tal habrá sido el efecto producido por el dictámen de la comision del senado al proyecto de ley de abolicion de fueros, que anoche, escepcion hecha de *El Tiempo*, ningun otro periódico la aplaude?

Al rudo ataque que ayer dirigimos á ese dictámen, no resulta hasta ahora que haya quien recoja el guante.

Ha caido, pues, ese dictámen en el vacío.

—Segun escriben de Viena, ha circulado el rumor de haber declarado á los cónsules el príncipe Milan que iba á dirigir á las potencias una nota en la que expondría que la Sérvia no tiene otra alternativa que ó ponerse á la cabeza de la insurreccion ó perecer.

—Recibimos hoy una carta de Navarra, en que se nos dice que parece se trata de algo del lado allá de la frontera, si bien la cosa no ha tomado aun cuerpo.

Nuestro bien enterado comunicante nos ofrece tenernos al corriente de cuanto por allí se susurre y ocurra.

—Hoy se leerá en el senado el voto particular del señor Sanchez Silva á propósito del proyecto de fueros.

—En la sesion que hoy celebra el congreso usará de la palabra el general Azcárraga acerca del presupuesto del ministerio de la Guerra.

—Se trata de aumentar el cupo del cuerpo de Carabineros.

—Segun las noticias de Egipto que publican varios periódicos ingleses, la expedicion de las tropas del khedivo á la Abisinia han tenido un resultado desastroso. El *Daily-News* inserta curiosos detalles acerca de la última empresa militar del virey de Egipto, y dice que ha habido regimientos que tenían 600 hombres cuando salieron á campaña, y han quedado reducidos á solo ocho soldados.

El gobierno egipcio procura ocultar esta derrota, pero se sabe por conducto fidedigno que la expedicion ha costado á aquel país muchos miles de hombres y millones.

—Segun habíamos anunciado, ayer tarde conferenciaron con el señor presidente del Consejo de ministros los comisionados por Navarra para la cuestion de fueros.

La conferencia, que comenzó á las tres y media, duró unos tres cuartos de hora, y como resultado de ella, puede decirse que la ley referente á los privilegios de la provincia de Navarra estará inspirada en un pensamiento análogo al de las provincias Vascongadas.

El Sr. Iñarra manifestó al señor presidente que habia en Navarra poblaciones como Pamplona que, habiendo hecho valiosos esfuerzos en pró de la libertad, eran dignas de un premio ó una excepcion del general, anatema que se fulmina contra aquella comarca por los liberales del resto de España, y el Sr. Cánovas aseguró que tendria muy en cuenta estas explicaciones.

—El general Quesada está practicando un reconocimiento y visita de inspeccion á muchos pueblos de la Borunda é inmediaciones que ocupan posiciones estratégicas.

Esta expedicion se dará por terminada el día 15 del corriente.

—El Sr. Cánovas del Castillo ha declarado esta tarde en el congreso que el gobierno solo hace cuestion de gabinete los presupuestos de Guerra y Marina, por la naturaleza de los servicios á que se atiene con ellos.

—Esta semana explanará su interpelacion sobre la prensa el señor marqués de Sar道al.

—Segun vemos en un periódico, se dice que *El Globo* va á dejar de publicarse.

—El presidente del Consejo de ministros conferencio ayer con el marqués de Cáceres acerca de la enmienda que este senador ha presentado al art. 11 del proyecto constitucional, y en la que se pide que no se permitan manifestaciones, en cualquier sentido que sean, á las religiones distintas de la católica, apostólica, romana.

—Esta mañana habrá salido de Ciudad-Real para Toledo el cardenal arzobispo de aquella diócesis, Sr. Moreno, terminada ya la ceremonia de ereccion del Coto redondo.

—Los reconocimientos practicados por las tropas en varias localidades de Cataluña están dando los mejores resultados, pues han sido habidos durante el mes pasado siete depósitos de armas de las que usaban las facciones de Lizárraga antes de la pacificacion. Cerca de La Bisbal se encontraron hace pocos dias 50 fusiles de piston y 20 bayonetas.

—Los diputados señores Sanz y Dominguez han presentado hoy á la mesa del aongreso dos proposiciones de ley de arreglo de las carreras administrativas.

—Créese en altos circulos diplomáticos que Austria y Rusia opondrán algunos inconvenientes al reconocimiento del nuevo sultan de Turquía, Monrad.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 5 de junio de 1876.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Continúa en el congreso con bastante actividad el debate acerca de los presupuestos.

Esta tarde se ha aprobado despues de un ligero debate el de la presidencia del consejo.

En el breve discurso que ha pronunciado el Sr. Cánovas del Castillo en defensa del citado presupuesto ha hecho la importante aclaracion de que el gobierno solo hace cuestiones de gabinete los presupuestos de Guerra y Marina porque la naturaleza de los servicios á que están afectos impide que se puedan consentir rebajas que aun salieron caras.

En seguida ha empezado á discutirse el presupuesto de la Guerra por una enmienda del general Lopez Dominguez que hace algunas rebajas en los gastos y que seguramente despues de la declaracion del señor Cánovas del Castillo será desechada.

El gobierno á pesar de lo que indican algunos periódicos tiene el propósito de que no termine la actual legislatura sin que estén discutidos y aprobados no solo la constitucion y los presupuestos sino tambien la ley de abolicion de fueros y la de reforma de las leyes municipal y provincial pero todo ello estará probablemente aprobado para los primeros dias de julio.

Tampoco se sabe aun fijamente lo que durarán las vacaciones parlamentarias pero se cree que hasta noviembre no reanuden las córtes sus tareas.

No siendo fácil pue se apruebe la ley electoral del senado antes de que termine la actual legislatura tampoco podrá organizarse el alto cuerpo este verano y en tal caso si las disidencias crecieran en el congreso hasta el punto de ofrecer algun peligro al gobierno no seria extraño que en el caso que se declarase disuelto el senado lo fuera tambien el congreso una vez votada la ley electoral cuyas determinaciones más importantes se prejuzguen en la de reforma de las leyes municipal y provincial.

Como las cortes actuales si no se consideran constituyentes tampoco pueden considerarse ordinarias y sujetas á lo que la constitucion prescribe sobre el tiempo que han de durar los parlamentos no seria ex-

traño que el gobierno cuando lo juzgue conveniente diera por terminada la vida de las córtes no faltando en ello á los preceptos constitucionales.

A pesar de los escarceos de los constitucionales disidentes la mayoría es aun muy numerosa y lo será más todavía cuando termine el debate de los presupuestos pues muchos diputados que se apartan del gobierno en este asunto por obedecer á las influencias de los distritos estarán al lado del gobierno en las cuestiones meramente políticas.

Si por acaso y efecto de lo que trabajan los emigrados carlistas y federales hubiera alguna cuestion de orden público el gobierno podria contar con inmensa mayoría en ambas cámaras.

A pesar de los esfuerzos que hacen los constitucionales disidentes para aparecer unos es evidente que hay entre ellos profundas diferencias y que su representante en el ministerio Sr. Martín Herrera ha desaprobado de un modo explicito la conducta que sigue el Sr. Alonso Martínez en contra de lo que opinan los senadores de esta fracción política.

Telégramas extranjeros.

Viena, 4.

Es objeto de muchos comentarios la noticia relativa al suicidio del sultan destronado de Turquía, acaecido en la madrugada de hoy, segun un telégrama de Constantinopla.

Se cree que el nuevo sultan Murad V será reconocido por todas las potencias dentro de pocos dias.

La prensa austriaca en general cree que Austria, Rusia y Alemania no deben tomar resolucion alguna respecto á la cuestion de Turquía, sin esperar que la nueva situacion se aclare; y que si el gobierno otomano introduce las reformas sinceramente, los tres imperios tendrán el deber de obligar á los rebeldes á aceptar las proposiciones de paz.

Las cartas de Constantinopla confirman que el carácter de la revolucion que ha costado el trono á Abdul-Aziz, ha sido puramente ministerial.

Constantinopla, 4.

La muerte del sultan destronado ha producido gran sensacion.

El gobierno ha dispuesto que se proceda á una informacion legal segun el hecho del suicidio, y que se hagan los funerales con toda la pompa acostumbrada.

ÚLTIMA HORA.

Servicio particular del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 6, y 6 de la tarde.

(Agencia Fabra.)

El general Cevallos ha presentado al congreso un proyecto de ley fijando en 100,000 hombres el ejército permanente.

BOLSA DE HOY.

Renta del 3 por 100..... 13,20
Bonos del Tesoro..... 57,00
Subs. de ferro-carriles.. 24,80

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico, no se han recibido todavía los telégramas de nuestra agencia especial.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

DIARIO DE CASTELLON,

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS.

Contiene artículos de intereses materiales, literarios, extracto de las sesiones de Córtes, noticias generales y particulares de Castellon y su provincia, correspondencias diarias de Madrid, telegramas de última hora nacionales y extranjeros, contando además con activos corresponsales en la provincia, en las principales poblaciones de España y en otras de fuera de ella.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la Capital.—Un mes, 6 rs.—Trimestre, 18.—Fuera de Castellon:—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.

INSERCIONES.

A los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénts. de peseta linea.—Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno. A los no suscritores.—En la cuarta página, 10 cénts de peseta linea.—Remitidos, á 1 real linea.—Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno. Los anuncios y reclamos en la primera, segunda y tercera páginas, devengarán doble derechos de los estipulados en las tarifas anteriores. Redaccion y Administracion, Medio, 53, bajos, donde ha de dirigirse la correspondencia y reclamaciones. El pago de la suscripcion y anuncios, puede hacerse remitiendo libranzas ó letras á favor del Administrador de este periódico: se admitirán también en pago, sellos de correos que no sean de guerra.

FÁBRICA DE ATAUTES, HÁBITOS Y FLORES DE MIGUEL NÁJER,

plaza de la Constitucion, número 2, Castellon.

En este establecimiento se hallará constantemente un surtido grande de atautes, hábitos y toda clase de objetos fúnebres; á gusto de los compradores y á precios sumamente reducidos. Esta casa se encarga de todo lo necesario para el funeral, como son flameros, cera, paño, y de practicar todas las diligencias precisas en casos de defuncion.

MÁQUINAS PARA COSER de la Compañía Fabril «SINGER»

DE NUEVA YORK.

UN AÑO DE CRÉDITO.

Se pueden adquirir á plazos.—Pagando al contado se hace la rebaja del diez por ciento. En Castellon, único depósito, calle del Medio, 8, principal.

NO MÁS TERCIANAS NI CUARTANAS.

AGUA FEBRÍFUGA ETÉREA,

preparada por los Sres. Farmacéuticos **FABREGAT Y PRADES.**

Infalible para combatir toda clase de intermitentes por rebeldes que se presenten. Tercianarios cansados de tomar toda clase de remedios, han tenido que recurrir al Agua febrífuga etérea y al tercer dia de tomarla han visto desaparecer como por encanto tan molesta dolencia. Precio, 24 reales botella.

ADVERTENCIA: El enfermo puede comer de todo durante el tratamiento, y puede dedicarse á sus habituales trabajos. Puntos de venta: Al por mayor, Farmacia de Fabregat, Medio, 21, Castellon de la Plana, y al por menor, en la misma Farmacia y en la de Prades, Almazora, Mayor, 8.

Medio, 53, bajos. IMPRENTA Medio, 53, bajos. DEL DIARIO DE CASTELLON

CALLE DEL MEDIO, NÚM. 53, bajos.

En este nuevo Establecimiento que acaba de abrir sus puertas al público, se confeccionan toda clase de impresiones ya sean estas de lujo, ya se concreten simplemente á carteles de anuncios, facturas, circulares, modelaciones oficiales, civiles y militares, letras de cambio, esquelas de defuncion, targetas de visita, matrimoniales, de felicitacion y despedida, y todo cuanto las personas de buen gusto puedan necesitar, á precios módicos, buen papel y esmerada impresion. En relacion directa este Establecimiento con todas las casas editoriales y grandes centros de suscripcion de Madrid, Barcelona, Valencia y otras muchas del ext ranjero, admite encargos de libros, y suscripciones á obras científicas, novelas, y periódicos políticos y literarios.

GRAN BARATO de ABANICOS TIENDA DEL MILITAR.

Se ha recibido un gran surtido de todas clases para señora y caballero; y para su pronto despacho se hace una rebaja del 90 por 100 de los precios de fábrica. También hay que se venden á la mitad de su precio: los de á dos cuartos, á un cuarto; los de á tres, á dos; y los de á dos reales, á ocho cuartos. Sigue la baratura de los fósforos sin humo.

LOS ESPECÍFICOS

para las enfermedades de la boca y limpieza de la dentadura, del célebre dentista de Valencia, don Rafael Vilar Psayla se venden en la botica central de D. Manuel Ferrer, calle del Medio, número 66.

OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK
A 4 REALES TONOS
en 8.º mayor prolongado de clara y compacta impresion. Encuadernados en tela con planchales de oro 6/50.

Acaban de publicarse **QUIEN NO LA CORRE DE JOVEN..... Y UNA NOCHE DE NOVIOS.**

VAN PUBLICADAS:

| | | | |
|---|------|---------------------------------------|-------------------|
| El Mandadero. | 1 l. | Un pecheta. | 1 l. |
| Una muger de tres caras. | 2 » | La locura de Montferriell. | 2 l. |
| La Millonaria. | 2 » | El amor que pasa y el amor que viene. | 1 l. |
| Ni nunca ni siempre. | 2 » | Isidoro. | 1 » |
| El secreto de un conserje. | 1 l. | Paul de Kock, su vida y sus obras. | (con su retrato). |
| Pablo y su perro. | 2 » | Juan. | 1 » |
| Los Paraisos. | 2 » | Amores de dos hermanas. | 2 » |
| El señor Avertra en busca de su muger. | 1 » | Una muger singular (2.ª ed.). | 2 » |
| Las Independientes. | 1 » | El barbero de Paris. | 2 » |
| El hombre de los tres calzones. | 2 » | La sociedad de la Trucha. | (4.ª edicion). |
| Un libertino. | 1 » | El hijo de mi muger. | (3.ª ed.). |
| Las muchachas de traslenda. | 1 » | El Coprinio. | (3.ª edicion). |
| Mi vecino Ramundo. | 2 » | Un hombre desgraciado. | (3.ª edicion). |
| Los hijos de Maria.—Los nietos.—Edmundo y su prima. | 1 » | Gustavo el calavera. | (5.ª ed.). |

Alas que seguitan las demas de tan popular autor.

Vendense en las principales librerias. Los pedidos á **SALVADOR MANERO, Ronda del Norte, 138, Barcelona.**